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Цена в розницу свободная.

Если вы хотите задать вопрос о цифровом эфирном
телевидении, позвоните по телефону круглосуточной фе�
деральной горячей линии (звонок по России бесплат�
ный): 8�800�220�20�02. Консультанты расскажут вам, как
правильно выбрать, подключить и настроить оборудова�
ние для приема цифрового эфирного телевидения.

Переходим на «цифру»
В Н И М А Н И Е !

Уважаемые земляки!
15 февраля 1989 года был завершен вывод советских

войск из Афганистана. С тех пор в нашей стране эта дата
отмечается как День памяти о россиянах, исполнявших
служебный долг за пределами Отечества.

Это еще один повод выразить признательность всем
тем, кто в мирные для своей Отчизны времена рисковал
жизнью, исполняя свой интернациональный долг в «горя�
чих точках», там, где ждали нашей помощи. В первую оче�
редь мы говорим об «афганцах». В войне, которая продол�
жалась без малого 10 лет, погибло свыше 14 тысяч совет�
ских солдат и офицеров. Среди них – 42 жителя Карачае�
во�Черкесии. Их подвиг и самоотверженность никогда не
будут забыты.

Мы искренне благодарим ветеранов военных действий
и локальных конфликтов, воинов�интернационалистов за
верность долгу, чувство ответственности, мужество и ге�
роизм. Храня верность присяге, боевому братству, вы ста�
ли примером воинской отваги и доблести.

Желаем каждому из вас крепкого здоровья и благопо�
лучия, счастья и процветания вашим семьям, мирного неба
над головой всем нам!
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К Дню памяти о россиянах,
исполнявших служебный долг

за пределами Отечества В ХОДЕ состоявшейся
пресс�конференции Ахмат
Лайпанов подробно расска�
зал журналистам региональ�
ных СМИ о работе почтовой
связи республики, а также
ознакомил их с новшества�
ми в отрасли.

Он сообщил, что только
в истекшем году внедрено и
работают несколько про�
грамм, которые совершен�
ствуют или упрощают оказа�
ние той или иной услуги;
открыты отделения почто�
вой связи нового формата;
внедрена услуга МПКТ (мо�
бильные почтово�кассовые
терминалы), которые кроме
услуг ЖКХ позволяют опла�
тить на дому налоги, штра�
фы ГИБДД, сотовую связь и
многое другое. Устройство
запрограммировано на при�
ем платежей в режиме ре�
ального времени, и в под�
тверждение оплаты клиент
получает кассовый чек.

Также директор почтово�
го управления отметил, что
рост популярности глобаль�
ных распродаж способству�
ет увеличению объема ино�
странных посылок, которые
обрабатывает Почта России,
и фактически приводит к
увеличению пиковых нагру�
зок:

� Если раньше под этим

итоги, новшества, перспективы
В МИНУВШУЮ пятницу директор Управления феде�

ральной почтовой связи КЧР Ахмат Лайпанов про�
вел пресс�конференцию, посвященную промежуточ�
ным итогам деятельности Карачаево�Черкесского фи�
лиала Почты России в 2018 году.

ПОЧТОВАЯ СВЯЗЬ КЧР:

«ОКАЖИТЕ ЧЕСТЬ…
НАПИШИТЕ «ЕСТЬ!»
АУЛ Верхняя Теберда. В

распахнутые окна дома
Азаматовых вливается запах
свежей хвои, идущий с гор,
до детей – а их в семье
Юсуфа Азаматова и Мусли�
мат Узденовой было шесте�
ро: четыре сына и две доче�
ри – доносится ровный, спо�
койный голос отца: «Ребята,
хватит нежиться в постели.
Быстро собрались – и кто в
школу, кто на работу…».

Осман, один из сыновей
Юсуфа, много позже скажет:
«Отец был на редкость рас�
судительный, порядочный,
мужественный человек. Я
впервые услышал, как дрог�
нул голос отца, когда меня
провожали в армию…»

Что делает любящая
мать, когда сын торжествен�
но объявляет: «Мама, я ухо�
жу в армию», наверное,
объяснять не надо, тем бо�
лее что полным ходом идет
война в Афганистане и га�
рантий, что твоего сына не
направят именно туда, нет
никаких. Муслимат Магоме�
довна долго плакала украд�
кой, а потом, взяв себя в ру�
ки, сказала Осману: «У тебя,
сынок, чуткое сердце и ищу�
щий ум, надеюсь, армия не
«засушит», не испортит твой
добрый характер».

Первые месяцы Осману
довелось служить в городе
Теджене Туркменской ССР,
граничащем на юге с Ира�
ном и Афганистаном. Ко�
нечно же, юноша сразу по�
нял, что их готовят к отправ�
ке в Афган, только не знал,
что события будут нарас�
тать с ужасающей быстро�
той.

Честная прямота харак�
тера Азаматова, скромная,
неброская манера держать�
ся и целеустремленность
сделали свое дело, и его
определили на учебу на кур�
сы танкистов, окончив кото�
рые он стал командиром
танка в звании сержанта.

� Мы прибыли в Афгани�
стан в апреле 1984 года, �
вспоминает Осман, � вроде
весна на дворе, но нет, в
горах шел дождь, который
становился снегом, не до�
летая до земли… В Канда�
гар, в распоряжение 70�й
отдельной бригады орденов
Суворова и Богдана Хмель�
ницкого, мы прибыли на
вертолетах. Амуниция у нас
была неподъемная – обыч�
ное снаряжение, плюс гра�
наты, мины, сухпаек, допол�
нительный паек, шины для
раненых…

Окончание на 3
й стр.

Коротко

Почтовая связь в Карачаево�Черкесской Республике
занимает одну из ключевых позиций в сфере оказания
услуг. В состав филиала входят 3 почтамта: Черкесский
(обслуживает г. Черкесск, Хабезский, Адыге�Хабльский
и Прикубанский районы), Усть�Джегутинский (обслужи�
вает Усть�Джегутинский, Карачаевский и Малокарача�
евский районы и г. Карачаевск) и Зеленчукский почтамт
(сюда входят почтовые отделения Зеленчукского и Уруп�
ского районов). Почтовые услуги оказывают: участок ку�
рьерской доставки, центр выдачи и приема посылок и 149
отделений почтовой связи, из которых 33 – городские, 116
– сельские. Общая численность штата почтовых работ�
ников около 1000 человек. Услугами почтовой связи ох�
вачены все населенные пункты республики.

подразумевался конец но�
ября и декабрь, то сегодня
этот период растягивается
на несколько месяцев. Но,
несмотря на возросшую на�
грузку, мы сохранили суще�
ственный запас мощностей
для того, чтобы обеспечить
оперативную доставку посы�
лок в праздничные дни.

Вместе с тем он инфор�
мировал участников пресс�
конференции, что, подводя
итоги работы, ФГУП «Почта
России» систематически
ведет анализ деятельности
филиалов по стране. И в
соответствии с показателя�
ми рейтинга Почты России
по выполнению ключевых
показателей Карачаево�
Черкесия находится на 12
строчке из 82.

� Здесь учитывается со�
хранность регистрируемых
почтовых отправлений, сро�
ки доставки и в целом все
критерии, по которым фили�
ал должен работать. Сюда
же относится система элек�
тронных очередей, в режи�
ме реального времени ве�
дется контроль за этим. И
12�я строчка, я думаю, хо�
роший показатель, � заклю�
чил Ахмат Лайпанов, выра�
зив надежду в ближайшее
время войти по показателям
в первую пятерку лидеров.

Кроме этого, он обратил
внимание журналистов на
то, что в последнее время
нагрузка на работников по�
чтовой связи значительно
возросла, связав это с не�
прерывным ростом количе�
ства посылок и мелких паке�
тов с заказами жителей рес�
публики из интернет�мага�
зинов. Намного вырос и
объем внутренних почтовых
отправлений с товарными
вложениями.

Сравнивая показатели за
2018�й и 2017�й годы, Лай�
панов заметил, что темпы
роста исходящей и входя�
щей заказной письменной
корреспонденции составля�

ют соответственно 118% и
109%. По услуге ЕМS (эксп�
ресс�почта) исходящая кор�
респонденция увеличилась
на 112%, а входящая � на
140%. Входящий поток по�
сылок увеличился на 134%,
и на 115 % � исходящий по�
ток.

� Это, в первую очередь,
говорит о том, что огромная
ответственность возлагает�
ся на почтовую связь. И от
того, как мы отработаем,
зависит доверие населения
к Почте России, � акценти�
ровал он.

Далее директор Карача�
ево�Черкесского филиала
Почты России сообщил, что

в целом по стране Почтой
России только в ноябре�де�
кабре 2018 года было обра�
ботано 63 млн международ�
ных почтовых отправлений,
что на 13% выше показате�
ля аналогичного периода
2017 года. При этом есть
предпосылки к тому, что в
ближайшем будущем этот
период будет охватывать
целый квартал. Так, в тече�
ние только первой декады
января 2019 года Почта Рос�
сии обработала 9 милли�
онов отправлений, что на
29% больше, чем за анало�
гичный период 2018 года.

� Рост количества почто�
вых отправлений подразу�
мевает увеличение числа
клиентов, которые обратят�
ся в почтовые отделения. И
чтобы увеличение нагрузок
не отражалось на клиентах,
Почтой России проводятся
мероприятия по оптимиза�
ции работы операторов, �
пояснил он, приводя в при�
мер повышение операцион�
ной эффективности за счет
внедрения онлайн�оформ�
ления посылок (предопла�
ченных и предзаполнен�
ных), а также простой элек�
тронной подписи, оформить
которую можно бесплатно

на официальном сайте По�
чты России или в почтовом
отделении. Если же у кли�
ента есть подтвержденная
учетная запись на портале
Госуслуг, то для получения
ПЭП ему необходимо зайти
в соответствующий раздел
на сайте Почты России и
нажать кнопку «Получить
через Госуслуги».

� Внедрение цифровых
технологий позволяет нам
сократить время обслужива�
ния клиентов в отделениях
почтовой связи и, в целом,
повысить качество нашего
сервиса, � подытожил руко�
водитель Управления феде�
ральной почтовой связи КЧР,
указав, что для достижения
поставленных целей необхо�
димо изменить привычный
образ мышления и подход к
принятию решений в бизне�
се, при этом сохранив тра�
диции и многолетний опыт в
почтовой индустрии.

После этого Ахмат Лай�
панов подробно ответил на
многочисленные вопросы
журналистов, касающиеся
конкретных нововведений
почтовой связи и ближай�
ших перспектив их исполь�
зования.

Лариса НИКОЛАЕВА.

СВОЯ КОЛЕЯ
Лесо–Кяфарь. Говорят,

эта просторная местность в
окружении дальних гор
была облюбована казаками
в середине 20�х годов про�
шлого века, чтобы вволю
пахать, сеять, строиться и
быть подальше от всяких
начальников и проверяю�
щих. Опять же – вокруг кра�
сота неописуемая, буковые
леса непуганые, где полно
дичи, грибов и ягод, речка
Кяфарь с ее царской рыб�
кой – форелью.

Постепенно открывая
эти неизведанные места,
поселенцы не переставали
дивиться обилию неболь�
ших речушек � притоков
Кяфари, водопадов и род�
ников. Среди последних
особо выделяется родник
Серебряный. Поселенцы
убедились, что из�за доста�
точного содержания сереб�
ра водичка эта обладает
чудодейственной силой. И
потянулись со всех мест
паломники, чтобы набрать
впрок этой воды. А дабы
сюда еще вернуться, по сей
день здесь, особенно на
праздник Купалы, к деревь�
ям привязывают ленточки,
загадывают желание. Но
однажды родничок вдруг
исчез � его нельзя было тро�
гать, выгребать, перестав�
лять со дна камни. Мудрая
природа все расставляет по
своим местам, и этот не�
укоснительный порядок не�
обходимо соблюдать. По�
том родник все же проявил�
ся, но уже не такой сильный
и полноводный…

А вверх по течению Кя�
фари – рукой отсюда подать
– находятся знаменитые
дольмены – каменные гроб�
ницы из тёсаного камня, ук�
рашенные искусными орна�
ментами, они относятся к
глубокой древности. Архе�
ологи по сей день спорят –
одни считают дольмены
средневековым произведе�
нием древних форм, другие
думают, что эти сооружения
– эпохи бронзы, но рестав�
рированные позже. Здесь
перед туристами и путеше�
ственниками открывается
целый мир древнего искус�
ства. И долго�долго они
вглядываются в ажурное
легкое «кружево», флер,
брошенный на камень рукой
тонкого мастера! Таин�
ственны и загадочны эти
места Кяфарского городи�
ща в окружении древних
гробниц, и не поэтому ли
этим каменным пантеонам
приписывают еще и особые
чары? Стоит, мол, прикос�
нувшись к ним и преклонив
голову, попросить о сокро�
венном, и оно непременно
сбудется. Что ж, языческое

В Управлении по вопро�
сам миграции МВД по КЧР
состоялась торжественная
церемония принесения
присяги гражданина Рос�
сийской Федерации иност�
ранцами, которые изъявили
желание приобрести граж�
данство нашей страны. Ру�
ководитель МВД по КЧР
Игорь Трифонов вручил но�
вым гражданам Российской
Федерации паспорта, па�
мятные подарки и поздра�
вил со знаменательным со�
бытием в их жизни, а затем
ознакомился с условиями
оказания государственных
услуг населению подразде�
лением по вопросам мигра�
ции, осмотрел места при�

ема граждан, рабочие каби�
неты сотрудников.

10 февраля спасателям
Карачаево�Черкесского по�
исково�спасательного от�
ряда МЧС России поступи�
ла информация от охотника
о том, что он заблудился в
поселке Архыз Зеленчукс�
кого района (верховье
Лесо�Кяфари). Для оказа�
ния помощи на место про�
исшествия выдвинулись
спасатели Архызского по�
исково�спасательного под�
разделения в составе 3 че�
ловек и 1 единицы техники.
Спасатели прибыли на ме�
сто, ушли вверх по ущелью,
где и нашли заблудившего�
ся. Мужчина не пострадал,
медицинская помощь не по�
требовалась.

Вдали от большаков

Лесо–Кяфарь –
хутор с перспективами

Елена ОВСОВА с новым приплодом своего хозяйства.

Библиотекарь и подвижник Ирина КАРАБАШЕВА.

начало в человечестве все
равно неистребимо, какой
бы анафеме и высмеиванию
его ни предавали…

От хутора Лесо�Кяфарь
до ст. Стороржевой � 8 ки�
лометров пути. Но дорога
между этими населенными

пунктами сроду не видела
асфальта. И согласившийся
подвезти меня до Лесо�Кя�
фари мой сосед по дому,
подпрыгивая на ухабах, не
раз пожалел и колеса, и
мотор своей «иномарки».
Местные здесь ездят на
«Нивах», респектабельные
дачники � на джипах. Но по�
том водитель все же прино�
ровился вписываться то в
одну утрамбованную внедо�
рожниками колею, то в дру�
гую, и дорога уже не каза�
лась такой ужасной. Тут на
ум пришли философские
рассуждения о том, как все�
таки в жизни важно попасть
в «свою колею» � сейчас это
называется «оказаться в
нужном месте в нужный
час».

Вдоль дороги на обшир�
ных полях на подножном
корму паслись тучные коро�
вы, стада овец, резвились
лошади. Вдоль дороги по
направлению к хутору тянут�
ся желтые металлические
треугольнички – байпасы,
как их называют газовики.
Поскольку трубы голубого
топлива проходят под зем�

лей, эти самые байпасы слу�
жат как бы опознавательны�
ми знаками маршрута газо�
провода, но основная их
функция – регулировать
давление подачи газа. Тут же
мы увидели новенький ГРП
– газораспределительный
пункт. Словом, в Лесо–Кяфа�
ри в домах скоро появится
голубое топливо – прощай�
те, допотопные газовые бал�

лоны, от которых больше
мороки с перевозкой по та�
кому бездорожью, чем радо�
сти! Значит, этот лесной ху�
тор, в котором сегодня нет
ни школы, ни ФАП, ни мага�
зина или даже подобия тор�
говой точки, не так уж и не�
перспективен, как рисова�
лось в воображении? И уви�
денное дальше еще больше
укрепило в душе уверен�
ность в благоприятных пер�
спективах этого населенно�
го пункта.

БЛИЗКИЕ ЛЮДИ
Предупреждаю тех, кто

собирается в эти места:
здесь с Билайна можно до�
звониться только на Би�
лайн, поэтому разговора по
мобильнику с Ириной не по�
лучилось. По дороге я полу�
чила от нее сообщение: «У
меня в библиотеке перерыв
с 12 до 13, и поскольку вре�
мя уже обеденное, заходи�
те ко мне домой». Мне ста�
ло смешно. Да кто же тебя
контролирует в этой глуши,
милая? Пусть спасибо ска�
жут, что здесь вообще есть
библиотека! Но потом, уже

проведя в Лесо–Кяфари
полдня, я реально осозна�
ла, что такой подвижнице,
умелому организатору,
если хотите, лидеру, Ирине
Алексеевне Карабашевой
хуторяне обязаны многим:
за содержательную культур�
но–массовую работу, за то,
что по собственной иници�
ативе восстановила имена
более пятидесяти фронто�

виков – участников войны из
Лесо–Кяфари, и, наконец,
за то, что именно библио�
тека здесь стала духовным
и досуговым центром, где
сообща решаются и жиз�
ненно важные вопросы.

…У калитки дома нас
встречали Ирина и ее сест�
ра Елена, наблюдатель гид�
рометеопоста. Ее работа
заключается в том, чтобы
ежедневно измерять специ�
альными приборами уро�
вень воды в Кяфари и дан�
ные отсылать в Карачаево�
Черкесский ЦГМС – фили�
ал Северо�Кавказской гид�
рометеослужбы. Как объяс�
нила Елена Алексеевна Ов�
сова, нормальным в мест�
ной реке считается уровень
воды глубиной 160 см, кри�
тическим – 300 см, а это уже
предупреждение о надвига�
ющихся паводках.

К накрытому к обеду сто�
лу (большое блюдо с жаре�

ной форелью, грибное ас�
сорти, пироги и т.д.) подо�
шла и семья Маркиных с
внучатами, такие же корен�
ные хуторяне, как Ирина с
Еленой, а значит, близкие
друг другу люди. На хуторе,
где проживают около 40 се�
мей и вся жизнь на виду,
отношение друг к другу по�
чти родственное. Да и род
занятий: земледелие и жи�

вотноводство � обязывает
поддерживать друг друга. К
примеру, у супругов Юрия и
Раисы Маркиных имеется
свой трактор (в их владении
земельный участок, состав�
ляющий свыше 40 соток), а
у сестер Ирины и Елены,
ведущих общее хозяйство,
этой машины нет. И пока
они не приобрели трактор,
на Маркиных и уповают. А в
проведении мероприятий и
субботников Ирине Караба�
шевой всегда помогут хуто�
ряне Алена и Юрий Богаче�
вы, Елена Герюгова, Ирина
Кобец, Людмила Голубчик,
на подхвате молодежь:
Алексей Овсов, Артем Сав�
ченко…

После обеда пошли зна�
комиться с хозяйством Ири�
ны и Елены � живут они каж�
дая в своем доме, но жив�
ность и огород общие. В их
хозяйстве содержатся 13
дойных коров и их приплод

– месячные телята, овцы,
лошади. Имеется совре�
менный доильный аппарат,
молоко они сдают в Сторо�
жевский приемный пункт,
где расчет ведется ежене�
дельно, и на круг выходит по
5000 рублей. У сестер две
легковые машины, � в Лесо�
Кяфари собственный транс�
порт в каждом дворе, пото�
му как общественный ни�
когда и не ходил.

Отец Ирины и Елены
Алексей Федорович Доро�
шенко – потомок тех, кто
создавал хутор Лесо�Кя�
фарь в 1927 году вместе с

другими казаками из родов
Томашенко, Касминых, Пи�
теневых, Кравченко, Усико�
вых. Отец девчат работал
егерем в местном охотни�
чьем хозяйстве и механи�
ком в бригаде №4 колхоза
им. Ленина, которая распо�
лагалась в Лесо–Кяфари.
Мама Ирины, Нина Василь�
евна, � заведующая этой же
библиотекой. Я хорошо по�
мню эту энергичную, слав�
ную женщину, которая на
родном хуторе была запе�
валой как в «Реченьке», так
и в жизни. По�моему, этот
лейтмотив звучал в моём
материале о ней в нашей
газете лет 20 назад. Сегод�
ня, продолжая на хуторе
дело своей мамы, Ирина
прежде всего знает: она
будет предана этой земле
до конца, как её родители,
и крепко надеется на про�
цветание любимой Лесо�
Кяфари. Дети поколения
Ирины и Елены учились в
начальной школе, потом – в
интернате станицы Сторо�
жевой.

Окончив библиотечное
отделение Ставропольского
культпросветучилища, Ири�
на продолжила дело своей
мамы. С  Аликом Карабаше�
вым, «афганцем», приехав�
шим в Лесо–Кяфарь на ме�
сто жительства, Ирина со�
здала хорошую семью. Ро�
дился сын Роман, у них был
ухоженный уютный дом, но
случилось так, что в одно�
часье жилье дотла сгорело
в результате пожара. «Муж,
вложивший в этот дом не�
мало физических сил и гор�
дившийся им, так и не оп�
равился от удара, � с горе�
чью вспоминает Ирина. �
Потом обострились старые
болячки, и его не стало. Но
рядом со мной 30�летний
сын Роман, растет внук Рад�
мир, и это дает силы и им�
пульс заботиться как о хле�
бе насущном, так и о пище
духовной».

Окончание на 2
й стр.
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«ПРОЗРАЧНОСТЬ –
ВАЖНЫЙ ПРИНЦИП
НАШЕЙ РАБОТЫ»

� Сергей Валериевич, на�
сколько, по вашему мнению,
был успешным прошедший
год для компаний газовой от�
расли КЧР?

� В целом, 2018 год стал
вполне удачным. Природный газ
стабильно поступает потребите�
лям республики, их число посте�
пенно растёт. Уровень обеспе�
ченности региона «голубым топ�
ливом» в этом году достиг
81,6%. Кроме того, КЧР вышла
на лидирующую позицию по
СКФО по уровню собираемости
платежей. Потребители респуб�
лики оплачивают 100% текущих
поставок природного газа.

За прошедший год специали�
сты «Газпром газораспределе�
ние Черкесск» оказали абонен�
там более 26 тысяч услуг, что на
40% больше аналогичного пока�
зателя 2017 года. В этом году
мы будем работать над совер�
шенствованием существующей
системы оказания услуг. Все об�
ращения граждан должны при�
ниматься и обрабатываться в
одном месте. Это существенно
сократит время оказания услуг
и повысит их качество. К концу
года принцип «единого окна»
при работе с заявителями зара�
ботает и в районных подразде�
лениях компании.

� Ежегодно мы слышим о
трагедиях, связанных с ис�
пользованием бытового газа.
В чём, по вашему мнению,
главная причина таких проис�
шествий?

ТАКОЕ привычное современное благо, как природный газ,
давно и прочно вошло в жизнь жителей Карачаево�Черке�

сии. За стабильной подачей газа в каждый дом стоит непро�
стая и ответственная работа специалистов�газовиков. Об ито�
гах и перспективах газовой отрасли в нашей республике ре�
дакции «ДР» рассказал генеральный директор ООО «Газпром
межрегионгаз Черкесск», исполнительный директор АО «Газ�
пром газораспределение Черкесск» Сергей МОСКАЛЕНКО.

� Газ � незаменимый помощ�
ник человека, но и, безусловно,
источник повышенной опаснос�
ти. Небрежного обращения он
не прощает. Чаще всего, и это
факт, причина кроется в беспеч�
ном отношении потребителей к
вопросу собственной безопас�
ности. Строгое соблюдение пра�
вил обращения с газовыми при�
борами, их содержание в ис�
правном виде, регулярное про�
ведение специалистами те�
хобслуживания во многом
позволят избежать
беды.

Особо хотел бы от�
метить эксплуатацию
дымоходов и вентиляци�
онных каналов. Пере�
оборудование и вмеша�
тельство в их работу �
основная причина от�
равлений угарным га�
зом, которые достаточ�
но часто происходят в
отопительный период.
Проверять состояние
дымоходов необходимо
не менее трех раз за отопитель�
ный период, а также нужно об�
ращать внимание на их исправ�
ность каждый раз перед исполь�
зованием колонки или котла.

По итогам прошедшего 2018
года можно говорить о высокой
степени безаварийности про�
цесса газоснабжения в нашей
республике, что не может не
радовать.

� Наш регион можно отне�
сти к энергообеспеченным, и
уровень газификации растёт
с каждым годом. Однако в
республике остаются «белые
пятна», куда природный газ
еще не дошёл. Каких успехов
удалось достичь в газифика�
ции республики?

строительства находятся ещё
пять межпоселковых газопрово�
дов � к селу Хуса�Кардоник и
хутору Лесо�Кяфарь в Зеленчук�
ском районе, посёлку Коммун�
строй Малокарачаевского рай�
она, селу Уруп и аулу Кызыл�
Уруп в Урупском районе. После
ввода указанных объектов воз�
можность использовать природ�
ный газ получат около тысячи
домовладений. Также перейти
на природный газ смогут шесть
коммунально�бытовых объек�
тов.

В ауле Кызыл�Уруп в рамках
другой программы газификации,
реализуемой АО «Газпром газо�
распределение Черкесск», в
2018 году построено 2,2 км улич�

ции проектов по газифика�
ции?

� Когда построен межпо�
селковый газопровод, а по

улицам населённого пун�
кта проложены распре�
делительные сети, при�
родный газ, несмотря на
его очевидные преиму�
щества, не всегда оказы�

вается востребован. Газифици�
ровать домовладение – доста�
точно времязатратное, а глав�
ное, дорогостоящее мероприя�
тие. Ведь это не только техно�
логическое присоединение к га�
зопроводу, стоимость которого
устанавливается республиканс�
кими органами власти и уже три
года не изменялась. Также не�
обходимо выполнить монтаж
внутридомовой системы газо�
потребления, отопления, приоб�
рести и установить газовое обо�
рудование. Далеко не все гото�
вы нести эти затраты. За после�
дний год было построено около
100 км газовых сетей, при этом
новыми потребителями газа
стали не более тысячи абонен�

� Пресекаем! За 2018 год вы�
явлен 221 факт самовольных
врезок в газовые сети. Во всех
случаях мы обращаемся в пра�
воохранительные органы. Важно,
что с прошлого года такие дея�
ния стали уголовно наказуемы�
ми. Теперь, если будет обнару�
жено незаконное подключение,
нарушитель заплатит админист�
ративный штраф. Повторный вы�
явленный факт обернется для
потребителя уголовным пресле�
дованием. С момента введения
в действие данной уголовной
статьи в республике возбуждено
11 уголовных дел. Виновникам
грозит крупный денежный
штраф, исправительные работы
или лишение свободы до двух
лет.

Такие жесткие меры, на мой
взгляд, вполне оправданны.
Борьба с хищением газа и пор�
чей газовых сетей стала более
эффективной.

� Как вы считаете, эффек�
тивность и стабильность важ�
ны в работе газовиков?

� Безусловно, но гораздо важ�

сутствовала. Почти все газовые
сети в населенном пункте были
проложены по территории зе�
мельных участков частных домо�
владений. Мы предприняли кар�
динальные меры – провели пол�
ную реконструкцию системы га�
зоснабжения всего села. Было
построено 17 км новых газовых
сетей взамен существующих.
Каждый абонент оснащен прибо�
ром учёта газа, который разме�
щен вне домовладения. Контро�
лёру теперь не нужно попадать в
дом, чтобы зафиксировать пока�
зания. И управление режимами
газоснабжения стало более со�
вершенным.

Кроме того, в рамках рекон�
струкции построены газопрово�
ды по тем улицам, где до сих пор
газа не было. К газоснабжению
смогут подключиться около 20
домовладений.

� Завершился срок для обя�
зательного оснащения потре�
бителей приборами учёта
газа. Какие меры будут при�
няты в отношении тех, кто не
исполнил требования закона?

� В соответствии с Феде�
ральным законом «Об энерго�
сбережении…» в помещениях,
где используется отопительный
газовый прибор и объем по�
требляемого газа превышает 2
кубических метра в час, должны
быть установлены приборы уче�
та газа. За последние 6 лет нами
были установлены около 10 ты�
сяч газовых счетчиков. Но оста�
лись 970 абонентов, для кото�
рых по причине отказа требова�
ния закона так и не были испол�
нены. В масштабах страны ко�
личество неустановленных газо�
вых счётчиков измеряется сот�
нями тысяч.

Сейчас в органах власти об�
суждается вопрос введения ад�
министративных штрафов за от�
каз от установки, применения
повышающих коэффициентов
при оплате за газ и т.д. Какое бы
решение ни принял законода�
тель, использование прибора
учета остаётся самым выгодным
способом расчётов за газ.

Для большего удобства на�
ших абонентов с конца прошло�
го года мы начали установку так
называемых «умных» счетчиков.
Их главная особенность заклю�
чается в использовании техно�
логий телеметрии, которые по
радиоканалам удалённо переда�
ют показания приборов учёта к
принимающей станции сбора
данных. Радиус передачи дан�
ных составляет до 10 км. Сей�
час установка таких счетчиков
востребована среди абонентов�
юридических лиц в Черкесске.
Во�первых, их обязанность ре�
гулярно передавать показания
закреплена в договоре на по�
ставку газа, а во�вторых, многие
оценили удобство и понятность
такого способа учёта потребля�
емого ресурса. Установлено
более 30 приборов. В ближай�
шее время мы планируем рас�
пространить практику оснаще�
ния «умными» приборами учёта
газа на абонентов�физических
лиц. Пилотным проектом станет
Малокарачаевский район.

Е. ЖДАНОВА.*

� По�прежнему в республике
действует несколько программ
газификации, самой масштаб�
ной из которых является Про�
грамма газификации регионов
РФ ПАО «Газпром». Благодаря
программе в прошлом году газ
пришёл в два села Зеленчукско�
го района – Маруха и Хасаут�
Греческое, в которых уже появи�
лись первые абоненты и газифи�
цирован детский сад.

На завершающем этапе

ных распределительных газовых
сетей и 3 км будет построено в
этом году. Мы планируем начать
подключение абонентов до кон�
ца года.

Всего же по «газпромовской»
программе в республике идёт
проектирование и строительство
десяти объектов. Компания «Газ�
пром» полностью выполняет взя�
тые на себя обязательства.

� С какими трудностями вы
сталкиваетесь при реализа�

тов. Большинство построенных
в последнее время газопрово�
дов характеризуется низкой за�
груженностью, что ставит под
сомнение экономическую целе�
сообразность реализации новых
проектов по газификации.

� Обращение в вашу ком�
панию гарантирует закон�
ность подключения к газу. Но
есть примеры самовольной
газификации. Как вы реагиру�
ете на подобные факты?

ней, на мой взгляд, прозрач�
ность. И на сегодня нами сдела�
но много шагов для достижения
прозрачности процесса газо�
снабжения. К примеру, в прошед�
шем году мы реализовали круп�
ный проект в селе Джага Мало�
карачаевского района. Жители
села накопили колоссальную за�
долженность за поставленный
газ, при этом техническая воз�
можность отключить должников
от газоснабжения фактически от�

ТРЕТЬЕГО февраля в Ка�
лужской области про�

изошла страшная авария
� перевернулся пассажир�
ский автобус, который вез
детский танцевальный
коллектив из г. Ярцево
Смоленской области. В �
результате погибло семь
человек, из них трое де�
тей. Равнодушных не
было, ведь каждый из нас
пользуется обществен�
ным транспортом и от та�
кой беды застраховаться
невозможно. Понятно, что
калужская трагедия – яв�
ление исключительное,
но ведь, скажем честно,
проблем в этой сфере
хватает. Поэтому мы ре�
шили узнать, как обстоят
дела с перевозкой пасса�
жиров в Карачаево�Чер�
кесии. А чтобы быть
объективными, мы пред�
лагаем вашему вниманию
взгляд на ситуацию с раз�
ных сторон.

СТОРОНА ПЕРВАЯ:
ПАССАЖИРЫ

 Современную жизнь
нельзя представить без об�
щественного транспорта. И
как бы мы ни критиковали
наших перевозчиков за тол�
чею, духоту и суматоху, но их
услугами мы пользуемся
каждодневно. Жители Кара�
чаево�Черкесии, в основ�
ном, используют автобус и
троллейбус. Ну и, конечно
же, нашу жизнь нельзя пред�
ставить без классического
такси и его бюджетной вер�
сии � маршрутного такси,
проще говоря, «маршрутки»,
давно ставшей притчей во
языцех. Получив «добро»
редактора, я отправилась
прокатиться на обществен�
ном транспорте г. Черкесска,
чтобы на себе испытать все
прелести перемещения на
доступных обычным гражда�
нам средствах. Итак...

Без всякого сомнения,
самый быстрый и при этом
дешевый способ добраться
из точки «А» в точку «Б» � это
«маршрутки». Но... На самом
деле этих «но» много. Одна�
ко главное «но», напрямую
связанное с безопасностью,
� крайне неаккуратная езда
водителей. Поездка из од�
ного конца города в другой
очень напомнила аттракци�
он «американские горки»:
пассажиры то подпрыгивали
до потолка, то заваливались
на поворотах друг на друга,
а при торможении перед
некстати возникавшими
светофорами «целовались»
со спинкой переднего сиде�
нья. Набив на очередной ос�
тановке железное чрево
своего фиакра несчастными
жертвами, водитель, стре�
мительно набрав скорость,
начинал смертельный сла�
лом, подрезая на своем пути
все, что способно двигать�
ся. Возникало устойчивое
впечатление, что ты � участ�

Окончание.
Начало на 1�й стр.

«ТИХАЯ МОЯ РОДИНА…»
Мы с Ириной направля�

емся в библиотеку, где она
работает свыше двадцати
лет. Кругом первозданная
тишина. Кое�где попадают�
ся заброшенные дома, но в
основном от хутора веет
основательностью и хозяй�
ственностью. «Тут из корен�
ных жителей остались те, кто
предан этой земле и иной
жизни не желает, � говорит
Ирина. – Алкоголиков и без�
дельников у нас нет, они бы
здесь и не прижились. Каж�
дый занят своим подворьем,
и забот полон рот. Развива�
ется гостиничный бизнес. У
нас на хуторе функциониру�
ют три комфортабельных
мини–гостиницы, и я вас
уверяю, что в скором време�
ни Лесо–Кяфарь обретет
черты востребованного тур�
комплекса. Ведь путь к доль�
менам и Кяфарскому горо�
дищу проходит через нас. А
летом население здесь уд�
ваивается за счет наплыва
дачников, у которых здесь
свои дома. Кстати, они мои
самые активные читатели и
участвуют во всех меропри�
ятиях».

Рядом со зданием биб�
лиотеки находится памятник
воинам�хуторянам, погиб�
шим во время войны, от�
дельно � обелиск партизан�
ке Анне Булавиной. На День
Победы Ирина, собрав всех
хуторян и дачников, прово�
дит здесь праздничный ми�
тинг.

Слушаю рассказ об от�
важной партизанке Анне
Булавиной с комом в горле.
Хрупкая девушка почти
ежедневно преодолевала
несколько километров тяже�
лейшей дороги через лес и
горы в партизанский отряд,
чтобы поставлять нужную им
информацию. Хуторские
женщины передавали ей
также провизию для парти�
зан. Но однажды ее схвати�
ли фашисты и несколько
дней жестоко пытали, чтобы
узнать от нее место распо�
ложения отряда. Истерзан�
ное тело партизанки гитле�
ровцы бросили на опушке
леса, и оно несколько дней
лежало под открытым не�
бом. Женщины хутора пыта�
лись похоронить девушку, но
фашисты гнали их прочь.
Тогда глубокой ночью хуто�
рянки руками вырыли моги�
лу и предали тело земле. А

Лесо–Кяфарь –
хутор с перспективами

старалась, не поскупившись
на подписку. На внимание
нашего муниципалитета мы
не жалуемся. Для хуторян
сегодня главное � ремонт
проселочной дороги, а ос�
тальная инфраструктура
прирастет, когда хутор будет
газифицирован».

Мы проходим мимо реч�
ки Растофейки, любуемся
круглой башней, облицован�
ной местным речным кам�
нем. Такое жилище постро�

Супруги Юрий и Раиса МАРКИНЫ с внуками на про�
гулке по родному хутору.

спустя годы в центре хутора
поставили ей скромный па�
мятник.

«В горах над Лесо�Кяфа�
рью есть еще один памятник
над братской могилой за�
щитников перевалов. Он
требует реставрации. Но,
думаю, совместно с админи�
страцией Зеленчукского СП
нам удастся привести в по�
рядок это захоронение», �
делится планами Ирина.

В библиотеке мы про�
должаем эту тему. Уже дав�
но занявшись поисковой

работой, Ирина самостоя�
тельно создала рукописную
Книгу памяти Лесо–Кяфари
с судьбами фронтовиков. В
многочисленных альбомах �
уникальные черно–белые
снимки советского прошло�
го родного хутора: веселые
трактористы, сенокос, каза�
чий хор, колхозники во вре�
мя уборочной. Привлекает
внимание стенд с видами
местных природных достоп�
римечательностей и стиха�
ми Ирины Карабашевой:
«Вы увидите диво – наш лес�
ной хуторок, затерялся ко�
торый средь звериных до�
рог». Здесь же выставка
вышивок гладью � изделия
82�летней Екатерины Федо�
ровны Петриги, фотокарти�
ны фаната местных пейза�
жей Виктора Стрельникова.

А тут и машина «Почты
России» приехала, и Ирина,
приняв корреспонденцию,
вошла в библиотеку с уве�
систой пачкой газет и жур�
налов: «Это глава админис�
трации Зеленчукского СП
Ольга Хомякова для нас по�

ила для себя предпринима�
тель Елена Кябишева, полю�
бившая эту местность. А вот
и новый храм Владимирской
Божьей Матери, стоящий на
пригорке. Снаружи он пол�
ностью готов, и в настоящее
время внутренними отде�
лочными работами занима�
ются местные мастера. Сре�
ди них � и Юрий Маркин, с
которым мы познакомились
в доме Ирины. Храм возве�
ден Еленой Кябишевой и,
безусловно, придает осо�
бый статус хутору, а его ку�
пола видны уже из станицы
Сторожевой. Вокруг разли�
та божья благодать: тишина,
чистейший воздух, умирот�
ворение в душе. И рефре�
ном отзываются в сердце
строки любимого поэта Ни�
колая Рубцова: «Тихая моя
родина � ивы, река, соло�
вьи… Тихая моя родина, я
ничего не забыл…». Не по�
тому ли теперь в родные
пенаты постепенно возвра�
щаются бывшие хуторяне?

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

 Актуально
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ник автогонок в известном
фильме «Форсаж». Слава
Богу, нам не встретился дру�
гой такой же гонщик � тогда
всем были бы «кранты». Без
вариантов!

Квалификация водите�
лей троллейбусов и полно�
ценных автобусов – не в
пример выше. Зато во всех
видах общественного транс�
порта частенько встреча�
лись пассажиры, за которых
было стыдно. Причем бич
общественного транспорта
отнюдь не только алкоголи�
ки, бомжи и хулиганы. Хамы
и просто не очень культур�
ные люди встречаются го�
раздо чаще. Кто�то на весь

салон разговаривает по мо�
бильному телефону, будто
попутчикам очень интерес�
но знать, «бросил наконец�
то Аслан свою Светку или
нет», кто�то жует беляш.
Студенты, успев плюхнуться
на сиденье, демонстратив�
но отворачиваются к окну,
прикидываясь спящими при
виде вошедших в салон пен�
сионера или женщины с ма�
леньким ребенком. Пасса�
жиры упрямо не замечают
наклейки, указывающие, где
места для инвалидов и ко�
лясок, где для стариков и
беременных женщин. И это,
несмотря на то, что за 15
минут езды на мониторе
трижды был показан соци�
альный ролик о том, для кого
предназначены передние
места в автобусах. Но если
нет культуры в обществе в
целом, то и здесь не будет.
Ведь автобус или троллей�
бус � узкое место, где соби�
рается много людей разно�
го воспитания и поведе�
ния. И как ведут себя люди �
уже вопрос их общей куль�
туры и образования. А ведь
раньше проводились специ�
альные уроки, на которых
учили и правилам дорожно�
го движения, и поведению в
общественном транспорте.
Их, к сожалению, не хватает.

СТОРОНА ВТОРАЯ:
АВТОТРАНСПОРТНОЕ

ПРЕДПРИЯТИЕ
О том, как реагирует на

возникающие проблемы
организация, которая осу�
ществляет перевозку граж�

дан, нам рассказали в МУП
«ПАТП № 1» в г. Черкесске.

� Жалобы мы получаем
постоянно, чаще связаны
они не с поведением води�
теля, а с нарушениями гра�
фика: автобус опоздал, не
пришел, не остановился.
Начинаем разбираться �
большая часть жалоб нео�
боснованная. Если автобус
опоздал на 10�15 минут, то
чаще виноваты пробки или
авария, а не грубое наруше�
ние графика. Если же пас�
сажиру показалось, что во�
дитель повел себя неадек�
ватно, нарушил правила,
зажал дверью, то убеди�
тельная просьба об этом со�

общать, указав бортовой
номер автобуса, рейс и вре�
мя следования. Отреагиро�
вать на жалобу «ой, меня
трясет» � невозможно. У нас
на линиях одновременно
десятки транспортных
средств, половина из них �
автобусы, поэтому найти
виновника порой бывает
сложно. Но если вина дока�
зана � мы работаем с пер�
соналом, делаем им выго�
вор, � рассказала сотрудни�
ца предприятия, пожелав�
шая остаться неизвестной.

СТОРОНА ТРЕТЬЯ:
НАДЗОРНАЯ

Безопасность, в том чис�
ле транспортная, � вещь се�
рьезная, поэтому контроли�
руют ситуацию в этой сфере
несколько весьма серьез�
ных органов, один из них �
Федеральная служба по над�
зору в сфере транспорта
(Ространснадзор). Именно
сюда мы и направились, что�
бы узнать, что делается, что�
бы не допустить ДТП и ава�
рийных ситуаций на наших
дорогах. Ответить на вопро�
сы согласился начальник
территориального отдела
Государственного автодо�
рожного надзора по КЧР
Ислам Байрамуков.

� Ислам Хасанович, какие
профилактические меры
предпринимаются в целях
недопущения дорожно�
транспортных происше�
ствий с участием обще�
ственного транспорта?

� Наш отдел в тесном
взаимодействии с УГИБДД

МВД по КЧР, прокуратурой
КЧР, Министерством про�
мышленности и торговли
КЧР и другими надзорными
органами систематически
проводит рейдовые мероп�
риятия по проверке транс�
портных средств в процес�
се их эксплуатации, направ�
ленные на профилактику,
выявление и пресечение
правонарушений в сфере
пассажирских перевозок, а
также на борьбу с нелегаль�
ными перевозчиками.

Мы проверяем оснащен�
ность транспортных
средств, осуществляющих
перевозки пассажиров, тех�
ническими средствами кон�

троля, следим за соблюде�
нием водителями режима
труда и отдыха. Особое вни�
мание уделяется медицин�
скому осмотру водителей
транспортных средств, про�
верке наличия у водителя
путевого листа, соблюде�
нию водителями режима
труда и отдыха.

� Как часто происходят в
нашей республике ДТП с
участием общественного
транспорта?

� За 2018 год на терри�
тории республики и за ее
пределами совершено де�
вять ДТП с участием авто�
транспорта организаций,
осуществляющих перевозку
пассажиров. Из них семь
произошло по вине водите�
лей. По всем случаям до�
рожно�транспортных про�
исшествий, происходящих
по вине водителей автобу�
сов, мы провели согласо�
ванные с прокуратурой КЧР
внеплановые выездные
проверки. По результатам
таких проверок выданы
предписания с конкретны�
ми сроками исполнения, в
отношении должностных и
юридических лиц, индиви�
дуальных предпринимате�
лей составлены протоколы
об административных пра�
вонарушениях.

� Какие вы можете на�
звать главные причины до�
рожных происшествий?

� Наверное, не скажу ни�
чего нового. В основном это
нарушение водителями
правил дорожного движе�
ния, несоблюдение правил
перевозки пассажиров; на�
рушение руководителями
транспортных предприятий
требований транспортного
законодательства Российс�
кой Федерации.

� Какие дополнительные
меры по снижению аварий�
ности принимаются после
совершения крупных ДТП?

� Обо всех резонансных
ДТП с особо тяжкими по�
следствиями мы информи�

руем организации, выпол�
няющие регулярные пасса�
жирские перевозки автомо�
бильным транспортом.
Инициируем проведение
специального инструктажа
водительского состава по
неукоснительному соблю�
дению правил дорожного
движения и правил безо�
пасности перевозки пасса�
жиров и грузов, при этом
предлагаем обратить осо�
бое внимание на соблюде�
ние оптимального скорост�
ного режима, сигналов све�
тофора, дорожных знаков и
разметки, правил маневри�
рования, соблюдения режи�
мов труда и отдыха водите�
лей.

ВЫВОДЫ
Спору нет, водителям

общественного транспорта
несладко � они одновремен�
но должны управлять маши�
ной, считать деньги, следить
за «зайцами». Я это пони�
маю. У водителей сложная
работа, но ведь, согласи�
тесь, они сами ее выбрали!
Так почему же они так плохо
выполняют свои обязаннос�
ти?

Поездки в обществен�
ном транспорте многие жи�
тели республики давно ок�
рестили «русской рулет�
кой». Проржавевший кузов,
грязь в салоне, неприятный
запах, хлам под неопрятны�
ми сиденьями. Неудиви�
тельно, что, попав в такую
машину, многие пугаются:
если такой «бардак» в сало�
не, то что под капотом? И
как далеко может довезти
такой автомобиль?

Как бы уверенно ни зву�
чали заверения компетент�
ных органов, пассажиры
имеют все основания со�
мневаться в благополучном
завершении поездки на об�
щественном транспорте.

Мало кто знает, что за
руль небольшого пассажир�
ского автобуса может сесть
человек, имеющий всего
год водительского стажа. А
предрейсовый медосмотр
не дает гарантии, что маши�
ной управляет здоровый че�
ловек. На момент осмотра
врач оценивает состояние
водителя визуально – про�
веряет запах изо рта, ос�
матривает зрачки, измеря�
ет артериальное давление.
Более эффективных мето�
дик проверки состояния
здоровья человека, от кото�
рого будут зависеть десят�
ки человеческих жизней,
сегодня не существует.

Специалисты считают,
что нужно ужесточать тре�
бования к пассажирским
перевозкам. Например, со�
трудники ГИБДД говорят о
необходимости вернуть
технический осмотр ком�
мерческого транспорта и
увеличить стаж, который
необходим, чтобы стать во�
дителем автобуса. С этим
трудно поспорить. Нужны
меры гораздо более серь�
езные, нежели профилакти�
ческие беседы.

Армида КИШМАХОВА.
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РОВНО двадцать лет –
именно столько испол�

нилось с того дня, когда
электромонтер оператив�
но�выездной бригады Ады�
ге�Хабльских РЭС филиала
МРСК Северного Кавказа�
«Карачаево�Черкесскэнер�
го» Халил Карасов пришел
в энергетическую отрасль
республики. И за все это
время он ни разу не пожа�
лел о выбранной профес�
сии.

Его трудовая биография
складывалась, как и у мно�
гих его сверстников – пос�
ле окончания школы в род�
ном ауле Эркен�Халк посту�
пил в Эркен�Шахарское
СПТУ. Только успев получить
диплом в 1985 году, был
призван на службу в армию.

� По распределению я
попал сначала в Ташкент,
где прошел ускоренный
курс обучения военной спе�
циальности радиста, а за�
тем был направлен в соста�
ве советских войск в Афга�
нистан, � вспоминает Халил
Карасов.

С января 1986 года он
служил в роте связи в горо�
де Пум�Хумри в окрестнос�
тях Кабула. Попав совсем
мальчишкой в самое пекло
боевых действий против
моджахедов, он вернулся на
Родину, исполнив свой ин�
тернациональный долг, уже
возмужавшим, повзрослев�
шим и познавшим весь ужас
войны и боль от утраты сво�
их боевых товарищей.

Спустя более десяти лет,
в 2010 году, он, работая уже
в районных электрических
сетях, вместе с такими же
участниками боевых дей�
ствий в Афганистане, при�
званными из Адыге�Хабль�
ского района, принимал ак�
тивное участие в сооруже�
нии в центре аула Адыге�
Хабль памятника воинам�
интернационалистам, по�
гибшим в той войне. А в
2014 году был награжден

Пусть десять
или много лет пройдет,
И время врачевать
умеет раны,
Давайте помнить тех,
кто не придет...
Давайте помнить
воинов Афгана!

Война � злобная, всепо�
жирающая и разрушающая
сила, которая приносит с
собой только боль, горечь,
одиночество и душевную
пустоту. Вспомним Афгани�
стан, на земле которого
погибли тысячи советских
солдат, которые выполняли
свой интернациональный
долг, проявили подлинный
героизм и самоотвержен�
ность.

Завтра � День памяти о россиянах,
исполнявших служебный долг за пределами Отечества

ПУСТЬ ПАМЯТЬ ГОВОРИТ
ПУБЛИКУЕМ отрывок из сочинения ученицы 10 клас�

са школы № 7 г. Черкесска Арины Мойсеенко, за�
нявшей третье место в конкурсе, который состоялся
в рамках месячника «Пусть память говорит».

На эту войну уходили
восемнадцатилетние маль�
чики, которые и оружия то в
руках держать не умели. Они
были оторваны от родной
земли и брошены в чужую
страну, где их встречали
пулеметными очередями.
Жизнь многих из них закан�
чивалась, так и не успев
начаться. А каково было
матерям, не дождавшимся
своих сыновей. В сердцах
многих людей эта война ос�
тавила незаживающую рану.

Многие наши земляки
пали смертью храбрых на
далекой афганской земле,
другие вернулись домой
искалеченными.

Один из них � выпускник
школы № 15 Черкесска Ис�

лам Гогуев. В Вооруженные
Силы СССР юноша был при�
зван двадцать седьмого
апреля 1984 года, а в октяб�
ре попал в Афганистан. Он
стал командиром отделе�
ния. В боях был ранен и за
боевые заслуги награждён
медалью «За отвагу». 10
июля 1985 г. в районе Пан�
джшерского ущелья раз�
ведрота, в составе которой
действовало отделение Го�
гуева, вела бой против душ�
манов. Противник шесть
раз поднимался в атаку и
шесть раз отступал, неся
большие потери. При отра�
жении очередной атаки,
прикрывая отход своих то�
варищей, Ислам погиб... За
проявленную доблесть он
награжден орденом Крас�
ного Знамени посмертно.
Жители республики увеко�
вечили память героя � его
именем названа улица.

С болью в сердце вспо�
минает свою службу Нико�
лай Романенко, который
воевал в Афганистане в
1984�1986 годах. «Страшно
было видеть, как гибли
наши ребята, и ничего с
этим поделать было нельзя.
Мы исполняли свой долг и
никто при этом не роптал.
После возвращения домой
еще целый год я просыпал�
ся по ночам, думая, что еще
воюю. Казалось, что слышу
голоса товарищей, коман�
дира. Я вскакивал с крова�
ти и по привычке искал под
подушкой автомат», � рас�
сказал Николай Александ�
рович.

Ушла в историю «афган�
ская» война. Её история
написана кровью солдат и
слезами матерей. Память о
погибших свято хранят их
товарищи по оружию, се�
мьи и близкие.

Окончание.
Начало на 1�й стр.
Каким был первый бой?

Наша танковая бригада по�
пала в засаду, где приняла
бой с противником и удер�
живала его до тех пор, пока
не подошли наши основные
силы. В тот день я вывел
слова, ставшие привычны�
ми затем в письмах домой,
немного дрожащими рука�
ми: «Здравствуйте, мои
родные, шлю вам привет из
солнечного Туркменистана.
У меня все хорошо...»

� Осман, никто из Кара�
чаево�Черкесии с тобой не
служил?

«ОКАЖИТЕ ЧЕСТЬ…
НАПИШИТЕ «ЕСТЬ!»

� Я был на тот момент
один, 14 солдат из КЧР де�
мобилизовались до моего
прибытия. И скажу откро�
венно, кроме похвалы в их
адрес от начальства ничего
не слышал. Но и те ребята, с
которыми я служил, достой�
ны самых лучших, добрых
слов. Мы были как родные
братья. Закончатся припасы
воды в танке, а ты на зада�
нии или в бою, все равно
самый последний глоток из
фляжки – самому слабому
или раненому. Кстати, если
были за пределами части в
тех или иных нештатных си�
туациях, пили только то, что
падало с неба или растап�
ливалось в каске. Тех, кому
до демобилизации остава�
лась неделя�другая, обере�
гали, как зеницу ока. В бой
каждый шел с маминым
именем, вспомнив дом, се�
стер, братьев или какую�ни�
будь никому, кроме тебя,
неизвестную деталь – сосну,
растущую под окном, без�
домную собаку, прибивши�
юся к твоему двору… А уви�
дишь во сне отца и не зна�
ешь, кому первому из ребят
рассказать свой сон, пото�
му что каждое его появление
радовало так, словно он при�
ходил во сне, чтобы что� то
нам посоветовать, помочь
или поддержать…

� Родители так и не уз�
нали, что ты служишь в Аф�
ганистане?

� Я сделал все, чтобы они
ничего не знали о моем ме�
стонахождении.

В тот день, когда Азама�
това и иже с ним отправля�
ли в Афганистан, он напи�
сал письмо родным, потом
много раз его переписывал,
исправлял до бесконечнос�
ти, до утраты смысла, пока
не сформулировал до одно�

го абзаца: «Буду служить в
Теджене до дембеля, обу�
чать вновь прибывших салаг,
так что все письма пишите
на полевой адрес учебки».

� Письма в Кандагар до�
ставлял «почтовый» бронет�
ранспортер два раза в ме�
сяц, а когда я бывал в Кушке
� это самая южная точка
СССР, небольшой военный
городок с тремя улицами,
куда мы ездили за новыми
танками вместо подбитых,
то сразу бежал на почту по�
звонить родным. Но разве
маму проведешь? Каким–то
образом она все узнала и ее
отчаянию не было предела.

Но все обошлось. Я вернул�
ся живым – здоровым, если
не считать полученных ше�
сти контузий…

В первые годы наши вой�
ска несли большие потери.
Бывало, приедешь с зада�
ния, только хочешь вздох�
нуть полной грудью после
долгого пребывания в огра�
ниченном пространстве тан�
ка, его задымленной башни,
грохота выстрелов, но тут же
сникаешь, увидев скорбные
лица солдат. И тут же пови�
сает в воздухе вопрос: «Кто?
Кого?». И все равно, смерть
была не самое худшее, что
могло случиться с нами на
войне. Боялись плена, позо�
ра и беспомощности. Боя�
лись того, что не сможем
отомстить за неопознанных
солдат – изувеченных, обго�
релых, словом, за тех, на чью
долю выпала не только
смерть, но и отсутствие пра�
ва на могилу, на имя, на па�
мять. Каждый раз, отправляя
на вертушках погибших, изу�
веченных � без голов, рук �
солдат, думали, своего ли
сына получит мать в цинко�
вом гробу, который ей сто�
процентно не дадут от�
крыть?

В бою в районе Спинбул�
дага, расположенного в сто�
рону Пакистана, в тяжелом
неравном бою, при попытке
отбуксировать подожжен�
ный противником танк свое�
го товарища Азаматов был
тяжело ранен. В его танк
попала граната, выпущенная
из вражеского гранатоме�
та… Тем не менее экипажи
обоих танков были спасены
другим, незамедлительно
подоспевшим на помощь…

� У нас было два слогана
в ходу, � вспоминает Осман,
� «вперед» и «быстрее», по�
тому что только быстрота и

решительность делали по�
тери минимальными.

И вот долгожданный
дембель. Только если со�
служивцы тут же разъеха�
лись по домам, то для Аза�
матова дембель затянулся
еще на два месяца, потому
как не мог он перед отъез�
дом не проведать своих
боевых товарищей, находя�
щихся в разных госпиталях
страны. Кто в Термезе, кто
в Душанбе, кто в Ростове…

Если в Афганистане все
разговоры были только о
Родине, то в Союзе – о пе�
режитом, о товарищах, по�
страдавших и погибших «в

горной стране серпанти�
нов», об их родных… В тот
день, когда из Афгана вый�
дут последние советские
войска, и в честь этого зна�
менательного события бу�
дет дан салют, бутоны кото�
рого – красные, оранжевые,
зеленые � разорвут ветви
золотистого небесного сво�
да, Осман поклянется сам
себе, что сделает все для
того, чтобы увековечить па�
мять своих земляков, по�
гибших в Афганистане.

Век и жизнь отучили нас
от громких фраз. Все труд�
нее найти им обеспечение,
тем не менее Азаматов ока�
зался человеком слова и
дела. В 2012 году именно он,
председатель совета вете�
ранов�«афганцев» г. Карача�
евска и Карачаевского рай�
она, стал вдохновителем,
организатором и исполни�
телем строительства памят�
ника участникам войны в
Афганистане в г. Карачаевс�
ке, на котором золотыми
буквами будут выбиты име�
на погибших ребят: А .Абай�
ханова, К. Байкулова, Д.Г
едиева, Т. Кечерукова, М.
Лихова, В. Семенова, Р. Се�
менова, Э. Семенова и дру�
гих… В тот день мама одно�
го из погибших «афганцев»
Зульфия Тоторкулова со
слезами на глазах благода�
рила Азаматова и называла
его не иначе, как «сынок…».
Благодаря настойчивости
Азаматова и председателя
союза «афганцев» Северно�
го Кавказа Сапара Чотчаева
получил орден Красной
Звезды «афганец» Расул
Чотчаев. Кстати, и у самого
Азаматова немало наград,
но он не любит об этом рас�
пространяться, как и о том,
скольким «афганцам» он
помог, как помогает вдовам

и детям погибших солдат,
которых власть предержа�
щие шумно прославляют по
праздникам и не скрывают
раздражения в будни…

� Я лучше расскажу о тех,
кто помогал мне в строи�
тельстве памятника. Это
Алик Динаев, Энвер Ардуха�
нов, Солтан Семенов, Рус�
лан Текеев, Рустам Байра�
муков, Шамиль Айбазов, Ха�
сан Темрезов, Карбий Узде�
нов, Ойдур Эльканов, Маго�
мед Чомаев, Руслан Джани�
беков, Мухтар Чомаев, Ас�
лан Каракотов, Башир Эль�
канов, Альберт Карабашев,
Эдик Темирджанов, Руслан
Байчоров.

За эти годы много несча�
стий выпало на долю Осма�
на Азаматова: ушли из жиз�
ни два брата�один по болез�
ни, другой погиб в аварии,
покинули мир отец и мать.
Все заботы о любимых сес�
трах Шерифат и Разият взя�
ли на себя братья Аслан и
Осман, но и подопечных
своих Осман не забывал ни
на минуту.

� Его хватает на всех, �
говорят сотрудники город�
ской библиотеки имени
Азамата Суюнчева, � Азама�
тов часто встречается по
нашей просьбе со школьни�
ками и проводит большую
военно�патриотическую ра�
боту, вот только застать его
в Карачаевске бывает очень
трудно – то он везет вдову
фронтовика на консульта�
цию к врачам в Ставрополь,
то кому� то из «афганцев»
понадобились балки для
строительства дома, и он
едет за ними самолично…�
Таких случаев не перечесть.

� Осман, насколько изве�
стно, ты планируешь поста�
вить еще памятник воинам�
«афганцам» всей республи�
ки на «Зеленом острове» в
г. Черкесске?

� Он уже благодаря по�
мощи многих людей, как
было и в первом случае,
изготовлен в г. Ростове и
доставлен в Черкесск. Их
имена я озвучу на открытии
памятника, которое уже не
за горами.

� Осман, не жалко денег?
Ведь у тебя самого большая
семья – жена, четверо де�
тей, пятеро внуков

� Я уверен, что чем боль�
ше денег человек тратит на
благие дела, тем больше к
нему придет. А слова изве�
стного поэта Петра Вегина
просто сделал своим жиз�
ненным девизом: «Сопле�
менники, окажите честь, за�
черкните «был», напишите
«есть». Вот это «есть» � кон�
кретно про «афганцев» и
для «афганцев» � хочется
увековечить в веках…

Чехов в свое время,
правда, по другому поводу,
сказал: «Их личности – это
живые документы, указыва�
ющие обществу, что кроме
людей, ведущих спор об оп�
тимизме и пессимизме, пи�
шущих от скуки важные по�
вести, ненужные проекты и
дешевые диссертации, есть
еще люди иного порядка,
веры и явно осознанной
цели». Именно таким чело�
веком, человеком «иного
порядка» считают Азамато�
ва «афганцы», именно таким
человеком, который, не
подстраиваясь под измен�
чивую конъюнктуру собы�
тий, несет в мир идеалы
добра, справедливости, че�
сти, считаю Османа Юсуфо�
вича и я.

Аминат ДЖАУБАЕВА.
Фото

из семейного архива.

САМОЕ ГЛАВНОЕ ДЛЯ НАС,
КОГДА В ДОМАХ
ЕСТЬ СВЕТ
И ТЕПЛО!

юбилейной медалью в па�
мять о 25�летии окончания
боевых действий в Афгани�
стане.

После армии Халил Ка�
расов несколько лет рабо�
тал в Адыге�Хабльском АТП,
а в 1997 году был принят на
работу электромонтером �
водителем Адыге�Хабльс�
ких РЭС.

� На первые выезды на

осмотр линий электропере�
дачи и ремонтные работы я
выезжал вместе с тогда еще
электромонтером опера�
тивно�выездной бригады, а
ныне диспетчером РЭС Аб�
дулхамидом Туркменовым.
Именно он научил меня все�
му, что я знаю, ежедневно
показывая и рассказывая
обо всех тонкостях профес�
сии, � с благодарностью от�
зывается о своем коллеге
Карасов.

За годы работы Халил
Охтайевич, совмещая рабо�
ту водителя и электромон�
тера, принимал активное
участие в совершенствова�
нии схемы электроснабже�
ния Адыге�Хабльского и
Ногайского районов.

� Конечно, бывают и
сложности, особенно, когда
в снег, пургу, ветер или
дождь нужно иногда пешком
пройти десятки километ�
ров, как можно быстрее
выявить повреждение на
линии и подать электро�

энергию в дома, � говорит
Карасов.

Так было в ноябре 2016
года, когда сильнейший
ураган обесточил несколь�
ко населенных пунктов рес�
публики, сорвал крыши с
домов, порвал провода и
повалил деревья. Тогда Ха�
лил Охтайевич в течение
короткого времени вместе
со своими коллегами из

оперативно–выездной бри�
гады выполнил 112 заявок
на аварийно�восстанови�
тельные работы по возоб�
новлению электроснабже�
ния частных домов жителей
двух районов, оперативно
было устранено 12 обрывов
проводов на ВЛ�0,4 кВ, 38
неисправностей на прибо�
рах учета электроэнергии,
возникших из�за воздей�
ствия ветровых нагрузок. И
все эти работы проводи�
лись при непрекращаю�
щемся ветре, порывы кото�
рого достигали 34 метров в
секунду.

� Прошлый год с точки
зрения нашей работы вы�
дался спокойным, не было
больших отключений в се�
тях, как в ноябре 2016 года,
а все работы велись в пла�
новом порядке. Самое глав�
ное для нас, когда в домах
есть свет и тепло, ради это�
го мы готовы работать и
ночью, и днем, и в любую
погоду, � отмечает Халил

Карасов.
За свой многолетний и

добросовестный труд Халил
Охтайевич неоднократно
поощрялся руководством
Адыге�Хабльских РЭС, в
2014 году был награжден
Почетной грамотой Мини�
стерства промышленности
и энергетики Карачаево�
Черкесии, несколько раз
ему объявлялась благодар�

ность руководства филиала.
Ну а 2017 год лично для него
стал особенным – он отме�
тил свой 50�летний юбилей,
и к этой дате был награж�
ден Почетной грамотой ПАО
«Россети».

Несмотря на все слож�
ности профессии, Халил
Карасов считает себя счас�
тливым человеком – у него
прекрасная семья: две доч�
ки, которые учатся в меди�
цинском колледже в Став�
рополе, любимая работа,
большой дружный коллек�
тив, готовый всегда прийти
на помощь.

Н. АЛАКАЕВА.

15 февраля 1989 года последний бронетранспор�
тёр с нашими солдатами пересёк мост Дружбы через
Амударью, по фарватеру которой проходит граница с
Афганистаном. Так закончилась эта долгая, тяжёлая и
бессмысленная война. Но, как известно, войны не за�
канчиваются с тем долгожданным моментом, когда
смолкают орудия. Они продолжаются в душах и памя�
ти сердца тех, кто в них участвовал.

ЗЕЛЕНЧУКСКИЕ
«АФГАНЦЫ»

…Мы стоим у памятника
воинам�«афганцам» Зелен�
чукского района в станичном
парке. На чёрном мраморе
поэтические строки: »Мы
бодрых, сверхпобедных пе�
сен петь о том не станем,
хоть долг солдатский свой
мы выполнили честно, до
конца. А мины, что взрыва�
лись на земле афганской, у
нас в Союзе разрывали ма�
теринские сердца».

Из Зеленчукского райо�
на, выполняя свой интерна�
циональный долг (не раз
слышала от самих участни�
ков тех боевых действий, что
«пора бы уже давно изме�
нить формулировочку и го�
ворить «воинский долг», «во�
енную присягу»), в Афганис�
тане воевало 111 человек.
Там погибли рядовой Анато�
лий Зайцев из станицы Зе�
ленчукской и младший сер�
жант Юрий Хатуев из села
Даусуз. В настоящее время
в районе осталось в живых
73 «афганца». На сегодняш�
ний день это самая крупная
районная организация вете�
ранов�«афганцев» в респуб�
лике. К этому памятнику мы
подошли с подполковником
запаса, руководителем ме�
стной общественной орга�
низации социальной защи�
ты и поддержки ветеранов
Афганистана Зеленчукского
района Анатолием Солнце�
вым. Он�в процессе подго�
товки к митингу, который 15
февраля пройдёт здесь с
возложением цветов, на�
граждением юбилейными
медалями товарищей по
оружию, я � взять интервью
и приложить ладони к памят�
нику. И тем самым помянуть
всех погибших в Афгане и
ушедших из жизни в течение
всех 30 лет после той вой�
ны. Среди них� и мой близ�
кий родственник из Даусуза
Алик Батчаев…

Как рассказывает Анато�
лий Иванович, кстати, так�
же родом из Даусуза, на�
граждённый орденом Крас�
ной Зведы, медалями «За
отвагу» и президента ДРА
Наджибуллы, ещё за месяц
до вывода войск из Афгани�
стана легендарная 40�я ар�
мия спланировала эту важ�
нейшую операцию так, что�
бы по пути следования на
Родину максимально сохра�
нить солдатские жизни.
Словом, выйти из «горячей
точки» с наименьшими по�
терями. Но во время одной

Руководитель общественной организации социальной защиты и поддержки
ветеранов Афганистана Зеленчукского района Анатолий СОЛНЦЕВ; воины�интер�
националисты Анатолий ЗАЙЦЕВ (1964 – 1983 гг.); Юрий ХАТУЕВ (1966 – 1986 гг.).

из таких »репетиций», когда
бронегруппа, возглавляе�
мая майором Солнцевым
двигалась по намеченному
маршруту, а на крышах
БТРов сидели журналисты
из Москвы, колонна попала
под обстрел душманов.

Было немало погибших,
среди них и известный жур�
налист, фотокорреспондент
газеты «Известия» Саша
Секретарёв, с которым мно�
гие «афганцы» крепко под�
ружились. «Это был сме�
лый, отчаянный журналист,
и его смерть на наших гла�
зах была сильнейшим по�
трясением, хотя на той вой�
не мы видели�перевидели
столько крови и страданий�
мама, не горюй,�делится
воспоминаниями А. Солн�
цев. �Там, в Афгане, не было
ни тыла, ни фронта. Скры�
вать не буду, местные, как
принято говорить�мирное
население, в основном под�
держивало душманов из�за
боязни расправы. Поэтому
оно снабжало наших про�
тивников продовольствием,
предупреждало об опасно�
сти, укрывало от преследо�
ваний. Всё это позволяло
«духам» успешно миниро�
вать мосты и дороги, нео�

жиданно атаковать на�
ших»…

…Название провинций,
ущелий, военных баз: На�
хрин, Рустак, Кишим, Асмак,
Тора�Бора, Саланг и другие
для ветеранов «афганской»
войны и сегодня звучат как
пароль. Ведь именно там,
под бомбёжками и обстре�
лами, они ходили в развед�
ку, спали в обнимку с авто�
матом, горели в БТРах. Вот
и Анатолий Солнцев не из�
бежал ранений, получил
контузии, ожоги.

В Афганистан кадровый

офицер майор А. Солнцев
был откомандирован из ГДР,
где служил в военном го�
родке под Дрезденом. Жену
с двумя маленькими сыно�
вьями пришлось отправить
в город Ленинакан. Тогда он
не мог и ведать, что послал
семью в другое пекло�жена
и дети пережили весь ужас
землетрясения, которое
обратило в руины Спитак,
Ленинакан, Степанован, Ки�
ровакан, около 60 деревень
и сёл. Семью Солнцева
спасло то, что жена с деть�
ми находились в военном
городке, а здания там были
сейсмоустойчивыми. Сам
Солнцев в это время воевал
в основном под городом
Баграмом. На Родину зам�
командира полка, уже под�
полковник Анатолий Солн�
цев вернулся с выводом
войск из Афганистана… Вот
уже 10 лет он является во�
жаком «афганской» органи�
зации земляков. Опираясь

на свой актив из числа ве�
теранов, награждённых бо�
евыми и юбилейными меда�
лями, подполковник запаса
А. Солнцев проводит боль�
шую работу по военно�пат�
риотическому воспитанию
молодёжи. Рядом с ним его
товарищи по оружию: Алек�
сандр Силенок, Сергей
Кушнер, Олий Шидаков,
Назбий Урусов и другие.

…Далее мой путь лежал
в Зеленчукский краеведчес�
кий музей им. С. Варченко,
потому как была наслыша�
на, что здесь обновляют эк�

спозицию, посвящённую
30�летию вывода советских
войск из Афганистана. Цель
была одна�узнать побольше
о жизни и подвиге Юрия Ха�
туева и Анатолия Зайцева,
чьи имена золотыми буква�
ми вписаны в боевую славу
Зеленчуков. Заведующая
музеем Надежда Ерёменко,
экскурсовод Марина Диби�
жева живо откликнулись на
мою просьбу, снабдили
всем материалом, что со�
брали по крупицам. Они же
подсказали обратиться так�
же в читальный зал район�
ной библиотеки ( директор�
Любовь Чотчаева), где так�
же готовится книжная выс�
тавка и экспозиция к этой
знаковой дате. И тут меня
осенило�там ведь библио�
графом, причём очень тол�
ковым и увлечённым своим
делом, работает родствен�
ница Юрия Хатуева Фарида
Хатуева.

Окончание на 4�й стр.
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

1. Администрация Малокарачаевского муниципального
района предоставляет в аренду земельный участок из катего�
рии земель населенных пунктов, с разрешенным видом ис�
пользования � для ведения личного подсобного хозяйства:

� с кадастровым номером 09:08:0120102:2133, расположен�
ный по адресу: Российская Федерация, КЧР, Малокарачаевс�
кий район, с. Красный Курган, ул. М. Боташева, уч. 28к, пло�
щадью 719 кв.м;

� с кадастровым номером 09:08:0180103:1630, расположен�
ный по адресу: Российская Федерация, КЧР, Малокарачаевс�
кий район, с. Учкекен, ул. Заречная, 49а, площадью 1062 кв.м.

� с кадастровым номером 09:08:0120102:2145, расположен�
ный по адресу: Российская Федерация, КЧР, Малокарачаевс�
кий район, с. Красный Курган, ул. М. Х. Боташева, д. 22, пло�
щадью 4000 кв.м.

2. Граждане или крестьянские (фермерские) хозяйства, за�
интересованные в предоставлении земельных участков ука�
занных в пункте 1, в течение тридцати дней соответственно со
дня опубликования извещения вправе подавать заявления о
намерении участвовать в аукционе на право заключения до�
говоров аренды земельных участков. Заявления принимаются
по адресу: с. Учкекен, ул. Ленина, д. 120, каб. 42.

3. Дата начала приема заявлений:15.02.2019 г. 10�00.
4. Дата окончания приема заявлений: 15.03.2019 г. 17�00 .
* Формы и перечень всех необходимых документов приве�

дены в извещении, с которым можно ознакомиться на офици�
альном сайте торгов www.torgi.gov.ru или на официальном сайте
администрации www.mkarachay.ru.

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР,
Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57) про�
водит кадастровые работы в отношении земельного участка с
КН 09:01:0280001:425, расположенного по адресу: КЧР, Ногай�
ский район, п. Эркен�Шахар, ул. Ленина, д. 11. Заказчиком
работ является: Акбаев Арсен Вадимович (г. Черкесск, ул.
Кавказская, д. 33, тел.: 8�938�030�08�35). С проектом межевого
плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: КЧР,
Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57.
Кадастровые номера смежных землепользователей, с которы�
ми необходимо согласовать границы: 09:01:0280001:163,
09:01:0280001:424. Собрание о согласовании местоположения
границ земельного участка состоится по адресу: КЧР, Ногай�
ский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57 в 11 часов
15 февраля 2019 г. При проведении согласования местополо�
жения границ земельного участка при себе необходимо иметь
документ, удостоверяющий личность, а также документы на
земельный участок. Возражения относительно границ земель�
ного участка принимаются в течение месяца со дня опублико�
вания объявления по адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон�
Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57.

15 февраля в 14	00 в офисе Союза писателей КЧР
состоится внеочередное собрание членов Союза.

Внимание!

Кадастровый инженер Байчоров Мурат Олегович (КЧР,
г.Черкесск, ул. Красноармейская, д.144, строен.2, оф.8,9, тел.
89632833666, e�mail: kc�zemlya@mail.ru, реестровый номер
№9028), выполняет кадастровые работы по исправлению
ошибки в местоположении границ земельного участка с када�
стровым номером: 09:03:0040110:83, по адресу: РФ, КЧР,
Абазинский район, РГУП ПР Эльбурганский, поле №31. Заказ�
чиком кадастровых работ является Нашев Азамат Мухамедо�
вич (Ставропольский край, г. Пятигорск ул. Кипарисовая, дом
№2, корп. №1, кв. 38, тел. 89897830007).

Собрание по поводу согласования местоположения границ
состоится по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д.144,
строен. 2, офис 8, 9 14.03.2019 г. в 11 часов 00 минут. С
проектом межевого плана земельного участка можно ознако�
миться по адресу: г.Черкесск, ул. Красноармейская, д.144, стро�
ен. 2, офис 8,9. Требования о проведении согласования мес�
тоположения границ земельного участка на местности прини�
маются с 14.02.2019 г. по 14.03.2019 г., обоснованные возра�
жения о местоположении границ земельного участка после оз�
накомления с проектом межевого плана принимаются с
14.02.2019 г. по 14.03.2019 г, по адресу: г. Черкесск, ул. Крас�
ноармейская, д.144, строен. 2, офис 8,9. При проведении со�
гласования местоположения границ при себе необходимо иметь
документ, удостоверяющий личность, а также документы о
правах на земельный участок.

Выполняются работы по подготовке проектов межевания
земельных участков с кадастровыми номерами:
09:01:0030302:213, расположенный(ые) по адресу: РФ, КЧР,
Ногайский район, СПК им. Х. Кумукова, поле №27, уч�к №1.
Заказчиком кадастровых работ является Бирабасова Альмира
Сафарбиевна (КЧР, Ногайский район, п. Эркен�Шахар, ул. пер.
Тупиковый, дом №9 тел. 89283952691).

09:01:0030203:424, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Но�
гайский район, СПК «Эркин�Юртский», поле №17. Заказчиком
кадастровых работ является Унаджева Алтынай Клич�Гереев�
на (КЧР, Ногайский район, а. Эркен�Юрт, ул. Заводская, дом
№6, тел.89283843208)

С проектами межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144А, строен.
2, оф. 8, 9. Возражения, дополнения, предложения по доработке
проектов межевания земельных участков принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск,
ул. Красноармейская, д. 144А, строен. 2, оф. 8, 9.

РАЗНОЕ

Поправка в объявление в
газете «День республики» №
114�115 (19816) от 28 июля 2018
г. вместо: «СПК «Джегутинс�
кий», поле № 70 (пашня), пло�
щадью 1,24 га», читать в сле�
дующей редакции: «СПК «Дже�
гутинский», поле № 30 (паш�
ня), площадью 1,24 га».

 Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аске�
ровичем (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута,
ул. Щекута, д.38, кв.77; e�mail: bekbulatovrus@mail.ru,
тел.89283920867), выполняются работы по подготовке проекта
межевания земельных участков, выделяемых в счет доли в
праве общей собственности,  с кадастровыми номерами:

09:07:0000000:2340; 1900; 1901; 309; 548; 547; 364; 884;
2251; 1672; 2292; 2137; 2289; 2030,  расположенных по адресу:
РФ,  КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК «Джегутинский»,
поле №1 (пастбище), площадью по 2,91 га; поле №2 (пастби�
ще), площадью по 2,91 га; поле №3 (пастбище), площадью по
2,91 га; поле №4 (пастбище), площадью по 2,91 га; поле №5
(пастбище), площадью по 2,91 га; поле №6 (пастбище), площа�
дью по 2,91 га.

Заказчиком кадастровых работ является: Дотдуева Сония
Сапарбиевна (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Дже�
гута, мкр. Московский, дом 38, кв. 96, тел. 89280252806).

09:07:0050301:138,  расположенного по адресу: РФ,  КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле №126,
уч.№1�44 (пастбище), площадью по 2,91 га; поле №126, уч.
№1�44 (пастбище), площадью по 5,82 га.

Заказчиком кадастровых работ является: Батдыева Фати�
ма Ханафиевна  (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Кы�
зыл�Кала, ул. Кавказская, дом 1. тел. 89289246742).

09:07:0000000:6505; 7064; 6937; 6881; 7022; 7032; 6882;
7031; 7043; 2967; нет в ЕГРН,  расположенных по адресу: РФ,
КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК «Красногоркий», поле №
50 (пашня), площадью по 1,13 га; поле №51 (пашня), площа�
дью по 1,13 га; поле №52 (пашня), площадью по 1,13 га; поле
№ 53 (пашня), площадью по 1,13 га; поле №54 (пашня), пло�
щадью по 1,13 га; поле №56 (пашня), площадью по 1,13 га;
поле № 57 (пашня), площадью по 1,13 га; поле №58 (пашня),
площадью по 1,13 га;  поле №61 (пашня), площадью по 1,13
га; поле № 62 (пашня), площадью по 1,13 га; поле №206 (се�
нокос), площадью по 1,32 га; поле №207 (сенокос), площадью
по 1,32 га;  поле №208 (сенокос), площадью по 1,32 га; поле
№335 (пастбище), площадью по 2,97 га; поле №336 (пастби�
ще), площадью по 2,97 га; поле №339 (пастбище), площадью
по 2,97 га; поле №340 (пастбище), площадью по 2,97 га.

Заказчиком кадастровых работ является: Башлаев Сапар
Кемалович  (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Сары�Тюз,
ул. Биджиева, дом 26. Тел. 89283832110).

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.
Усть�Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

Возражения относительно размеров и местоположения гра�
ниц земельного участка принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутин�
ский район, г. Усть�Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

в море информации!
ваш компас

www.denresp.ru
тел. 26�36�34;
dr�09@mail.ru

Теперь ваши
объявления,

а также рекламу
вы можете разместить

и на сайте газеты
«День республики»

ООО «Межевик», в лице кадастрового инженера Нагаева
Романа Мухамедовича (КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, 147, офис
225, nagaev.roman@gmail.com, тел. +7�928�028�70�71), выполня�
ет кадастровые работы для образования з/у выделяемого в счет
земельной доли: в отношении з/у с к. н. 09:03:0000000:5005,
расположенного по адресу: КЧР, Хабезский район, СКП «Инжи�
чишхо», поле № 8 (пашня).

Заказчиком кадастровых работ является Разов Хаджибекир
Ибрагимович (КЧР, Хабезский район, а. Инжичишхо, ул. С.
Дерева, 80, тел. +7�963�285�85�33).

выполняет кадастровые работы для образования з/у выде�
ляемого в счет земельной доли: в отношении з/у с к. н.
09:03:0000000:5084, расположенного по адресу: КЧР, Хабезс�
кий район, СКП «Инжичишхо», поле № 8 (пашня).

Заказчиком кадастровых работ является Айсанова Фатима
Азаматовна (КЧР, Хабезский район, а. Инжичишхо, ул. С. Де�
рева, 55, тел. +7�963�285�85�33);

выполняет кадастровые работы для образования з/у выде�
ляемых в счет земельных долей: в отношении з/у с к. н.
09:03:0000000:4634; 4730, расположенных по адресу: КЧР, Ха�
безский район, СКП «Инжичишхо», поле № 8 (пашня); в отно�
шении з/у с к. н. 09:03:0000000:4634; 4730, расположенных по
адресу: КЧР, Хабезский район, СКП «Инжичишхо», в 1,5 км юго�
восточнее от а. Инжичишхо (сенокос, пастбище).

Заказчиком кадастровых работ является Псеунова Сима
Наибовна (КЧР, Хабезский район, а. Инжичишхо, ул. С. Дерева,
81, тел. +7�960�438�77�71).

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, 147, офис 225.

Возражения относительно размера и местоположения гра�
ниц з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, 147,
офис 225.

Телефон
отдела рекламы

26�36�3426�36�34

Реклама в нашей газете
выгодна вам �

потому что она ЭФФЕКТИВНА!

Реклама в нашей газете
выгодна вам �

потому что она ЭФФЕКТИВНА!

Окончание.
Начало на 3�й стр.
Увиденное в читальном

зале районной библиотеки
потрясало воображение �
все столы и даже стулья
были завалены тематичес�
кими папками, фотография�
ми, старыми пожелтевшими
вырезками из газет, и в этом
нагромождении материалов
присутствовала только одна
тема � десятилетняя афган�
ская война. И я уже предста�
вила, как во всей красе с
разделами и подразделами
украсит будущая экспози�
ция фойе Дворца культуры
15 февраля, где соберутся
«афганцы» и жители района.

Фарида Хатуева протяги�
вает мне копию скорбного
письма командира войсковой
части Косенко, адресованно�
го родителям Юрия Хатуева:
«Уважаемые Хаджи�Ачахмат
Умарович и Фатима Сеит�
Умаровна! C глубоким при�
скорбием сообщаем вам, что
ваш сын Юрий, выполняя
боевое задание, верный во�

ЗЕЛЕНЧУКСКИЕ
«АФГАНЦЫ»

инской присяге, проявив сме�
лость и мужество, погиб 19
июня 1986 года в районе на�
селённого пункта Ханабат Де�
мократической Республики
Афганистан, до конца и спол�
на исполнив свой интернаци�
ональный долг перед Роди�
ной. За время прохождения
службы в войсковой части�
полковая почта 533336 заре�
комендовал себя смелым,
решительным, трудолюби�
вым солдатом, готовым прий�
ти на помощь своим товари�
щам. Мы гордимся им и от�
даём дань уважения его му�
жеству и выражаем вам глу�
бокую благодарность за вос�
питание сына в духе безза�
ветной преданности нашей
Родине. Выражаем искрен�
ние соболезнования и разде�
ляем с вами горечь утраты».

…В Афган Юрий прибыл
в апреле 1986 года, и за два
месяца до своей героичес�
кой гибели в качестве ко�
мандира разведки успел
принять участие в двух кро�
вопролитных операциях,

четырёх сопровождениях
колонн. В тот роковой день
после высадки в составе
десанта рота, в которой он
находился, попала под
сильный пулеметный огонь
противника. Рискуя жизнью,
Хатуев подполз на близкое
расстояние к точке против�
ника и выстрелом из ручно�
го гранатомёта подавил её,
но сам получил смертель�
ное ранение. Посмертно на�
гражден орденом Красной
Звезды и медалью «От бла�
годарного афганского наро�
да». Центральная улица Да�
усуза носит его имя.

…Анатолий Зайцев ро�
дился в 1964 году в Карача�
евске в многодетной семье.
Его отец, Ким Фёдорович,
участник Великой Отече�
ственной войны, работал
горняком на руднике Эльб�
русском. Мать, Ксения Ва�
сильевна, занималась вос�
питанием десятерых детей.
С 1979 по 1982 год Анато�
лий учился в Зеленчукском
ПТУ №33 (сейчас МПК «Про�
фессионал»), о чём гласит
мемориальная доска на
этом учебном заведении.
Из Зеленчукского военко�
мата будущий воин�»афга�
нец» и призывался в армию
в октябре 1982�го, сначала
служил в городе Новгород�
Волынский, а с февраля

1983�го воевал в Афганис�
тане. По специальности
вулканизаторщик, он слу�
жил в отдельном ремонтно�
восстановительном баталь�
оне. Участвуя в боевых опе�
рациях, Анатолий Зайцев в
промежутках между боями
ремонтировал и восстанав�
ливал военную технику. Во
время выполнения служеб�
ных обязанностей тяжело
заболел и умер. За муже�
ство и отвагу посмертно на�
гражден орденом Красной
Звезды.

Ежегодно после митин�
га у памятника воинам�«аф�
ганцам» группы ветеранов с
венками и цветами направ�
ляются на кладбища в Зе�
ленчукскую и Даусуз, чтобы
склонить голову перед па�
мятью Анатолия Зайцева и
Юрия Хатуева. Они так и
остались 20�летними маль�
чишками, шагнувшими в
бессмертие, тогда как их
ровесники уже давно раз�
меняли шестой десяток.
«Афганское» братство и па�
мять о павших на той войне
святы для них на всю остав�
шуюся жизнь.

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора и из фон�

дов Зеленчукского крае�
ведческого музея им. С.
Варченко.

«ЭХО «АФГАНСКОЙ» ВОЙНЫ»ВЫСТАВКА организована
на основе фотодоку�

ментального и вещевого
материала из фондов му�
зея�заповедника и предос�
тавленного Карачаево�Чер�
кесской региональной орга�
низацией Российского со�
юза ветеранов Афганистана
и лично её председателем
Иссой�Али Мамчуевым. Это
личные вещи главного воен�
ного советника правитель�
ства Афганистана генерал�
полковника Солтана Кекке�
зовича Магометова и погиб�
шего в Афганистане воина�
интернационалиста Хакяты
Назировича Нахушева,
письма воинов�интернаци�
оналистов, плач�песня ма�
тери воина � «афганца» Ха�
сина Мешезова, одежда
душмана, каска советского
солдата, фотографии и до�
кументы наших земляков,
воевавших в Афганистане.
Ещё на выставке представ�
лена полевая летняя форма
одежды, так называемая
«афганка»,  Артура Фатихо�
вича Кумукова, Шамиля Ан�
зоровича Темрезова, Ибра�
гима Рамазановича Кипке�
ева с орденами и медаля�
ми, которыми они были на�
граждены во время несения
службы в Афганистане. Так�
же можно увидеть рацию,

В картинной галерее Карачаево�Черкесского госу�
дарственного историко�культурного и природного
музея�заповедника им. М.О.Байчоровой открылась
выставка «Эхо «афганской» войны», посвящённая
тридцатилетию вывода советских войск с территории
Афганистана и всем тем, кого связала судьба с той
чужой страной, кто не вернулся, кто выжил и кому не
довелось дожить до наших дней.

дипломат демобилизован�
ного воина � «афганца», зна�
мя Российского союза ве�
теранов Афганистана и 66
ОМСБР 1�го разведыва�
тельного взвода.

На церемонии открытия
выступил министр культуры
КЧР Рамазан Бороков.

«Сегодняшнее меро�

приятие — это
дань памяти и
уважения нашим
солдатам, кото�
рые с честью вы�
полнили свой ин�
т е р н а ц и о н а л ь �
ный долг. 9 лет ,1
месяц и 18 дней �
ровно столько
длилась «афганс�
кая» война, через
которую прошли
более полумил�
лиона советских
солдат и офице�
ров. Пятнадцать

тысяч погибших, шестьде�
сят тысяч раненых... Сегод�
ня нам известны печальные
итоги этой войны. Знаем
мы и отношение к ней ми�
ровой и российской обще�
ственности, но никто не
вправе бросить упрек на�
шим воинам, прошедшим
горнило этой жестокой

войны», � подчеркнул Рама�
зан Хамидович.

В рамках мероприятия
за высокий профессиона�
лизм и активную гражданс�
кую позицию в воспитании
подрастающего поколения
в духе патриотизма и вклад
в культурно�просветитель�
скую работу среди населе�
ния Карачаево�Черкесии
ветеранов Афганистана на�
градили почетными грамо�
тами Министерства культу�
ры республики.

От лица воинов � «аф�
ганцев» Исса�Али Мамчуев
пожелал всем мирного
неба над головой и выра�
зил благодарность руко�
водству Министерства
культуры и музея за под�
держку. «Такие выставки
необходимы для того, что�
бы наше молодое поколе�
ние видело, осознавало и
чувствовало то, что мы пе�
реживали, чтобы люди по�
мнили трагические собы�
тия той войны», � отметил
Мамчуев.

Выставка продлится до
24 февраля.

Светлана ОСЕЦКАЯ.
Фото автора.

НА ПЕРВЕНСТВЕ ПО ТЕННИСУ
Состоялось зимнее первенство города Черкесска по

теннису.
Самой представительной и полной получилась мужс�

кая одиночная категория, в которой участвовали шестнад�
цать спортсменов.

В финале мужской части турнира встретились Арсен
Коркмазов и Шамиль Борлаков. Чемпион прошлого года
отстоял своё звание и в этом году � Арсен в очень сложной
и упорной борьбе обыграл Шамиля, который в этом году
впервые успешно прошёл турнир, обыграв по пути к фина�
лу многих своих давних обидчиков.

Бронзовую медаль мужских соревнований заслуженно
выиграл Артур Токов.

Впервые в рамках зимнего первенства города прошел
детский турнир в возрастной категории до двенадцати лет.
В нем приняли участие семь сильнейших теннисистов го�
рода.

Звание чемпиона города Черкесска завоевал Таулан
Тохтаулов. В финале он в очень красивом поединке выиг�
рал у Дарины Гураевой со счётом 4/6;6/0;6/3.

Бронза турнира � у Шамиля Темрезова.
Абсолютно все юные теннисисты показали хорошую

игру и большую волю к победе, поэтому можно смело
сделать вывод, что у нас в городе растёт весьма перспек�
тивное и многообещающее поколение теннисистов!

Пресс�служба Федерации тенниса КЧР.

МЕДАЛИ ПЕРВЕНСТВА ПО БОКСУ
В Новороссийске завершилось первенство Вооружен�

ных Сил России по боксу памяти героев 7�й гвардейской
десантно�штурмовой дивизии среди юношей 15�16 лет. По
итогам соревнований наши спортсмены завоевали меда�
ли различного достоинства. Тимур Бытдаев (70 кг) стал
победителем, тем самым обеспечив себе путевку на пер�
венство России. Казим Каканаев (54 кг) завоевал серебря�
ную награду. Тренируются ребята под руководством Ша�

меля Гоншокова, Али Дзамыхова, Артура Мамхягова и Аза�
мата Каппушева.

БРОНЗА ПО БОКСУ
На первенстве Российского студенческого спортивно�

го союза по боксу среди юношей 15�16 лет наш спортсмен
Рустам Халкечев стал бронзовым призёром.

Тренирует спортсмена Эльбрус Халкечев.
Пресс�служба Федерации бокса КЧР.

ДЕНЬ ЗИМНИХ ВИДОВ СПОРТА
10 февраля в п. Домбае отметили Всероссийский день

зимних видов спорта. Праздник посвящён пятой годовщи�
не проведения XXII Олимпийских зимних игр, прошедших
в Сочи в 2014 г. Организатором мероприятия выступило
Министерство физической культуры и спорта КЧР.

Напомним, впервые День зимних видов спорта отме�
чался 7 февраля 2015 года. С инициативой учреждения
этого прекрасного февральского праздника выступил пре�
зидент Олимпийского комитета России Александр Жуков.

Соревнования прошли по горным лыжам, конькобеж�
ному спорту, бобслею и скоростному катанию на санках и
снегоходах. Участники были награждены грамотами, куб�
ками и медалями.

«День зимних видов спорта в Карачаево�Черкесии праз�
днуется уже не первый год, это становится для нас доброй
традицией. Наша главная цель при проведении спортив�
ных мероприятий – привлечение населения республики к
активному отдыху и здоровому образу жизни. Отмечу, что
с каждым разом желающих продемонстрировать свою
спортивную подготовку становится все больше, — расска�
зал начальник отдела физической культуры и спорта Мин�
спорта КЧР Рустам Джатдоев. � Принять участие в спортив�
ном празднике может каждый желающий. К участию в со�
ревнованиях допускаются не только профессиональные
спортсмены, но и все любители активного отдыха и физ�
культуры. Также нет и возрастных ограничений. Это весе�
лый праздник, который приносит участникам не только
пользу для здоровья, но и хорошее настроение».

Пресс�служба Минспорта КЧР.

Спорткурьер

День святого Валентина или, как его еще называ�
ют, День всех влюбленных для кого�то ничего не

значащий праздник, для кого�то � отличный повод по�
дарить милый пустячок любимому человеку, сделать
приятное девушке.

В канун празднования Дня святого Валентина мы
провели опрос на тему: «А что для вас любовь?»

ЛЮБОВЬ – ЭТО…Экспресс�
опрос

Максим, 26 лет, кон�
сультант:

� Любовь � это когда на�
прочь сносит крышу, когда
делаешь такие поступки, о
которых в здравом уме и по�
думать не мог.

Ольга, 25 лет, космето�
лог:

� Любовь � это я и мой
любимый мужчина. Любовь�
это гармония души и тела..

Евгения, 52 года, мед�
работник:

� Любовь � это дыхание
дорогих и близких нам лю�
дей. Любовь � это улыбка
мамы. Любовь � смех ребен�
ка. Любовь � это состояние
души... Любовь � это две по�
ловинки одного сердца.

Карина, 17 лет, учени�
ца 11 класса:

� Любовь � это необъяс�
нимое чувство, от которого
хочется взлетать в небеса и
радоваться жизни.

Наталья, 19 лет, сту�
дентка РИНХ:

� Любовь � это когда чув�
ствуешь, что очень нужен
другому человеку. С люби�
мым ты всегда можешь по�
говорить по душам, и он обя�
зательно тебя поймет.

Екатерина, 31 год, до�
мохозяйка:

� Любовь � это когда ты
готов на любые поступки:
даже жизнь отдать, только
чтоб он был счастлив.

Татьяна, 39 лет, марке�
толог:

� Любовь � это когда ты
живёшь для другого челове�
ка, живешь его жизнью, ты
дорожишь каждой минутой с
ним, тебе с ним хорошо все�
гда.Только любовь делает
мир лучше, и если этот мир –
у тебя в семье, то даже пос�

ле 30 лет совмест�
ной жизни он и на
других людей про�
изводит впечатле�
ние и заставляет
задуматься. Если
есть любовь, то и
всё остальное бу�
дет, ведь с челове�
ком, которого по�
настоящему лю�
бишь, тебе в любых

обстоятельствах хорошо и
спокойно.

Марианна, 39 лет, не
замужем, товаровед:

� Любовь � это то, благо�
даря чему мы живём на Зем�
ле, и то, что дало жизнь ок�
ружающим нас людям. Но на
самом деле довольно труд�
но найти подходящего спут�
ника жизни...

Михаил, 26 лет, женат,
программист:

� Любовь – это умение
идти на компромиссы. Труд�
но ли найти свою вторую по�

ловину? Думаю, нет смысла
ее искать. Однажды встре�
тишь и поймешь � это она.

Алексей, 18 лет, не же�
нат, студент:

� Любовь – это, если ска�
зать в шутку, нечто вроде ви�
русного заболевания, кото�
рое каким�то странным об�
разом воздействует на чело�
века. Неизвестно, как оно пе�
редаётся и как от него мож�
но излечиться, но, насколь�
ко мне известно, в медицине
от него определённо нет ка�
ких�либо средств профилак�
тики, то есть от встречи с ней
никто не застрахован и при�
ходит она, как правило, вне�
запно. Ну а если серьёзно, то
в жизни не всё так просто:
тебя любит тот, к кому ты
совсем не питаешь любви. А
любишь, как правило, того,
кто не разделяет с тобой
этого чувства.

Дарья, 37 лет, води�
тель троллейбуса:

� Любовь � это когда на�
чинает говорить сердце. При
этом можно и обмануться �
принять за любовь то, что ею
не является…

Анна, 56 лет, учитель�
ница:

� Любовь � это когда ро�
дители счастливы. Настоя�
щая, не проходящая любовь
– это любовь детей и роди�
телей.

Армида КИШМАХОВА.


